



# CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS CONTRA NARCOTRÁFICO MARÍTIMO



## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO - 2024

VER - 187

CMGCON

Dimensiones

PMESII

INTEGRACIÓN REGIONAL, ANÁLISIS E INNOVACIÓN

El Azul Que Nos Une 2024

Colombia - Brasil - Ecuador - Honduras - Guatemala - México - Panamá - Perú - Rep. Dominicana

01.

ESCENARIO DE

COLOMBIA



## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	3 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Colombia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.cgfm.mil.co/">https://www.cgfm.mil.co/</a>
<b>Título</b>	:	Fuerzas militares de Colombia y policía de Perú atacan al narcotráfico
<b>Descripción</b>	:	<p>En el marco de operaciones militares, operaciones de interoperabilidad binacional, la Vigésima Sexta Brigada de Selva del Ejército Nacional de Colombia, la Armada Nacional de Colombia, la Fuerza Aérea Colombiana y la Policía Nacional del Perú incautaron más de media tonelada de estupefacientes que grupos criminales planeaban transportar y comercializar en territorio peruano.</p> <p>Esta operación resalta el nivel de colaboración entre los dos países para enfrentar a los grupos armados ilegales. La Policía Nacional del Perú llegó al lugar indicado por la aeronave tripulada de forma remota, donde se encontraron sacos de gran tamaño envueltos en lona negra. Durante la inspección, se identificaron paquetes de marihuana y pasta base de coca, evidenciando así el impacto de los esfuerzos conjuntos en la lucha contra el narcotráfico.</p> <p>En un esfuerzo binacional de inteligencia, la Policía Nacional del Perú y las tropas llevaron a cabo una operación significativa en el corregimiento Mario Rivera, distrito de Yahavari, departamento de Loreto. Este trabajo conjunto ha puesto de manifiesto la determinación de ambos países para combatir el narcotráfico y desarticular las redes que operan en la región. La colaboración entre las fuerzas de seguridad resalta la importancia de la coordinación en la lucha contra este flagelo.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:  
<https://www.cgfm.mil.co/en/multimedia/noticias/colombias-military-forces-and-perus-police-hit-drug-trafficking>

<b>Entorno</b>	:	<b>SOCIAL</b>
<b>Fecha</b>	:	6 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Colombia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.bluradio.com/">https://www.bluradio.com/</a>
<b>título</b>	:	Se encienden las alarmas en Antioquia por el aumento en el consumo de sustancias adictivas entre jóvenes desde los 12 años.
<b>Descripción</b>	:	<p>En el último tiempo, el consumo de sustancias psicoactivas y adictivas, como drogas, alcohol y vapeadores, ha registrado un preocupante aumento entre la población juvenil de Antioquia. Esta situación, según la Gobernación, ha generado un impacto negativo en la salud mental de los jóvenes y también ha afectado su entorno familiar, social y escolar.</p> <p>Este creciente consumo también ha estado vinculado a un alarmante aumento en la relación de estos consumos con la salud mental. Tan solo este año, se han reportado 4.069 casos de atentados contra la vida en el departamento, lo que ha encendido las alertas en las autoridades de salud.</p> <p>En las familias se utiliza el vapeador como un mecanismo de recompensa. Nuevamente aparece el desconocimiento que tenemos en torno a este tipo de dispositivos y los efectos negativos que causan en la salud. Es muy importante tener en cuenta que ellos también generan adicciones. Asimismo, la Secretaría de Salud destaca la importancia de la prevención y el acompañamiento para mitigar este fenómeno que amenaza el bienestar de los jóvenes antioqueños.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.bluradio.com/regiones/antioquia/mas-de-4-000-jovenes-atendidos-por-intoxicacion-con-alcohol-en-antioquia-este-ano-rg10?s=08>

<b>Entorno</b>	:	<b>POLÍTICO</b>
<b>Fecha</b>	:	7 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Colombia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.elespectador.com/">https://www.elespectador.com/</a>
<b>Título</b>	:	Hay cifras récord en cultivos de coca y eso preocupa mucho en Washington
<b>Descripción</b>	:	<p>El Estado colombiano ha adoptado un enfoque holístico en la lucha contra el narcotráfico, buscando interdicciones efectivas. Sin embargo, la preocupación persiste por el aumento de cultivos de coca y su producción.</p> <p>El Director de la Sección de Antinarcóticos de la embajada de EE. UU en Colombia, destacó la importancia de la cooperación en la lucha contra el narcotráfico, a pesar de los desafíos actuales en Colombia y la situación con Venezuela.</p> <p>A pesar de la sólida relación con el Gobierno. El Director enfatizó que los cultivos ilícitos siguen siendo un problema alarmante. La colaboración en programas regionales es esencial para abordar esta crisis.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.elespectador.com/politica/estados-unidos-con-preocupacion-por-cultivos-de-coca-y-cocaina-en-colombia-mantiene-ayudas-entrevista-kevin-murakami-noticias-hoy/>

02.

ESCENARIO DE

AMÉRICA

### VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P

M

E

S

I

I

POLÍTICO

MILITAR

ECONÓMICO

SOCIAL

INFRAESTRUCTURA

INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>POLÍTICO</b>
<b>Fecha</b>	:	27 de septiembre de 2024
<b>País</b>	:	EE.UU.
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.diariolibre.com/">https://www.diariolibre.com/</a>
<b>Título</b>	:	RD sigue liderando la lucha contra la amenaza de las drogas sintéticas
<b>Descripción</b>	:	<p>El secretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental de los Estados Unidos, afirmó que "la República Dominicana sigue liderando la lucha contra la amenaza de las drogas sintéticas y defendiendo firmemente la democracia en las Américas</p> <p>El mandatario de los Estados Unidos eligió a su homólogo dominicano, de un grupo de 30 jefes de Estado, para codirigir la Coalición Global para las Amenazas de las Drogas Sintéticas que representan un creciente desafío en la región.</p> <p>Se elogió el aporte dominicano en la lucha contra las sustancias prohibidas, señalando que todavía hay demasiadas personas muriendo. Hay mucho más por hacer. Así que el mensaje es simple: No podemos rendirnos, Además, se subraya su papel en la promoción y protección de la democracia en América Latina, en un momento en que muchos países enfrentan problemas políticos y sociales.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:  
<https://www.diariolibre.com/usa/actualidad/2024/09/27/brian-a-nichols-rd-lidera-lucha-contra-drogas-sinteticas/2863575>

<b>Entorno</b>	: <b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	: 2 de octubre de 2024
<b>País</b>	: Uruguay
<b>Fuente</b>	: <a href="https://insightcrime.org/">https://insightcrime.org/</a>
<b>Título</b>	: Uruguay enfrenta creciente amenaza del crimen organizado
<b>Descripción</b>	: <p>Las autoridades uruguayas han identificado a tres presuntos miembros de la banda Manos en el departamento de Artigas, que limita con el estado brasileño de Rio Grande do Sul. Manos es uno de los grupos criminales más poderosos de esa región, y se afirma que está expandiendo su influencia a través de la frontera para controlar el tráfico de drogas local en el norte de Uruguay.</p> <p>Durante décadas, Uruguay ha destacado por contar con instituciones funcionales, obteniendo los mejores puntajes en términos de instituciones democráticas, PIB per cápita y percepción de corrupción en América Latina. Sin embargo, en los últimos años, ha habido un incremento notable en la actividad delictiva, relacionado principalmente con el narcotráfico. Toneladas de cocaína han transitado por el país sin ser detectadas, hasta que finalmente son identificadas por las autoridades en Europa.</p> <p>En el vecino Brasil, el Primer Comando de la Capital (PCC) se formó en una prisión de São Paulo igualmente superpoblada y mal administrada después de una masacre carcelaria a manos de las autoridades. El grupo aumentó su número en la prisión y, con el tiempo, se extendió a las calles y se expandió internacionalmente.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://insightcrime.org/news/uruguay-faces-rising-threat-organized-crime/>

<b>Entorno</b>	: <b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	: 3 de octubre de 2024
<b>País</b>	: Ecuador
<b>Fuente</b>	: <a href="https://www.elcolombiano.com/">https://www.elcolombiano.com/</a>
<b>Título</b>	: Ecuador declara nuevamente estado de excepción ante violencia narco
<b>Descripción</b>	: <p>En los últimos años, bandas locales con vínculos con carteles internacionales de México y Albania pelean ferozmente por el control de las rutas y el mercado de drogas, generando una ola de violencia que ha sacudido al país. Los enfrentamientos entre bandas rivales no solo han invadido las calles, sino también las cárceles.</p> <p>Los recientes ataques armados, como los ocurridos en septiembre en Quito, demuestran que el narcotráfico sigue siendo una fuerza dominante que no será fácilmente derrotada. EL país enfrenta un desafío monumental en su lucha por restaurar la seguridad.</p> <p>Con las fuerzas del orden desplegadas por todo el país, se busca frenar el caos antes de que se extienda más. Sin embargo, el futuro sigue siendo incierto, y los ciudadanos esperan que estas medidas sean suficientes para detener el avance del crimen organizado</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.elcolombiano.com/internacional/ecuador-declara-estado-de-excepcion-AA25528901>

03.

ESCENARIO DE

EUROPA

## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>ECONÓMICO</b>
<b>Fecha</b>	:	2 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Reino Unido
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://elplanteo.com/">https://elplanteo.com/</a>
<b>Titulo</b>	:	El mercado de cannabis en el Reino Unido podría alcanzar los 9,5 millones de euros al año si se legaliza
<b>Descripción</b>	:	<p>La regulación busca frenar el crimen organizado y permitir un cultivo personal limitado, la organización británica CLEAR indica que la legalización del cannabis para uso recreativo en el Reino Unido podría generar hasta 9.500 millones de euros anuales en ingresos fiscales, según sus estimaciones, destaca las ventajas económicas de crear un mercado regulado.</p> <p>CLEAR detalla cómo estructurar un mercado legal de cannabis, que se basaría en modelos ya establecidos para el tabaco y el alcohol. La creación de una agencia ejecutiva gubernamental sería clave en este proceso, incluyendo una oficina central, 10 laboratorios de análisis, 10 depósitos aduaneros y 100 oficinas locales.</p> <p>El objetivo principal sería establecer un control estricto sobre la producción y venta de cannabis. Las licencias de venta se limitarían a individuos o empresas idóneas y apropiadas, donde ni siquiera las condenas no violentas relacionadas con el cannabis descalificarían a los solicitantes. En este sentido, la propuesta busca evitar que el mercado ilegal siga beneficiándose de un producto que, según CLEAR, debería regularse como cualquier otra sustancia de consumo.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://elplanteo.com/cannabis-reino-unido/>

## 2

<b>Entorno</b>	:	<b>INFORMACIONAL</b>
<b>Fecha</b>	:	3 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Ucrania
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://vechirniy.kyiv.ua/">https://vechirniy.kyiv.ua/</a>
<b>Título</b>	:	Legalización del cannabis medicinal: los empresarios pueden registrar medicamentos
<b>Descripción</b>	:	<p>Ucrania puso en marcha un sistema de información electrónico para contabilizar la circulación de cannabis medicinal. El sistema de salud ucraniano está listo para el registro por parte de los fabricantes extranjeros de los primeros ingredientes farmacéuticos activos, la distribución a las farmacias y, en consecuencia, el acceso de los pacientes a los medicamentos basados en el cannabis medicinal.</p> <p>El gobierno permitió el uso de cannabis con fines médicos; por ello, el cannabis, sus resinas, tinturas y extractos fueron excluidos de la lista de sustancias particularmente peligrosas. Sin embargo, el uso recreativo del cannabis sigue prohibido. El cannabis medicinal será transparente y 100% rastreable desde la semilla hasta el paciente.</p> <p>Todas las entidades comerciales que trabajarán con cannabis medicinal quedarán registradas en el sistema: farmacias que planean fabricar medicamentos a partir de él; instalaciones médicas que planean utilizarlo en la práctica médica; importadores que planean importar al territorio de Ucrania semillas o material de plantación de cáñamo para uso médico, sustancias vegetales de cannabis para uso medicinal o medicamentos preparados a partir de cannabis medicinal.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://vechirniy.kyiv.ua/news/103373/>

## 3

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	4 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	España
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://elpais.com/">https://elpais.com/</a>
<b>Título</b>	:	Mar de rabia: Barbate y Gioia Tauro, dos regiones que tienen que hacer frente al narcotráfico
<b>Descripción</b>	:	<p>Barbate, en la provincia de Cádiz, y Gioia Tauro, en la región italiana de Calabria, son localidades del sur de Europa, costeras, muy afectadas por el paro, la escasez de inversiones públicas y el abandono institucional.</p> <p>El 80% del hachís que se consume en Europa llega desde Marruecos a través de costas españolas como las de Barbate. El puerto de Gioia Tauro es el principal lugar de entrada de cocaína de Italia</p> <p>Barbate y Gioia Tauro comparten abultadas cifras de desempleo, quejas contra las instituciones, problemas asociados al narcotráfico y el silencio. Pero también, la dignidad de unos vecinos y vecinas que luchan por recuperar la paz y hacer de su tierra un lugar mejor.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://elpais.com/podcasts/hoy-en-el-pais/2024-10-05/podcast-mar-de-rabia.html>

04.

ESCENARIO DE

ASIA

## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	: 6 de octubre de 2024
<b>País</b>	: Camboya
<b>Fuente</b>	: <a href="https://international.thenewslens.com/">https://international.thenewslens.com/</a>
<b>Título</b>	: Crimen transnacional en el sudeste asiático
<b>Descripción</b>	<p>Las redes delictivas transnacionales del Sudeste Asiático plantean importantes amenazas a la seguridad regional y mundial. La corrupción y la tecnología avanzada facilitan el tráfico de drogas, la trata de personas y las estafas en línea. Una reciente operación de INTERPOL, dirigida contra el tráfico de drogas en el sudeste asiático, dio como resultado incautaciones récord de drogas sintéticas por valor de 1.050 millones de dólares. La operación involucró a Australia, Camboya, Corea, Myanmar, Tailandia, Estados Unidos y Vietnam.</p> <p>Los funcionarios policiales y militares corruptos facilitan el tráfico de drogas, dinero, armas y personas a través de las fronteras, lo que sustenta a estas redes ilícitas que se dedican a una amplia gama de delitos, incluidas las estafas cibernéticas, el tráfico de vida silvestre y el lavado de dinero.</p> <p>En el sudeste asiático, las distintas actividades delictivas suelen converger, lo que crea una sinergia que amplifica su impacto. Por ejemplo, la trata de personas alimenta las estafas cibernéticas, mientras que el tráfico de drogas y de armas suele estar entrelazado. Un caso reciente en el norte de Maluku (Indonesia) reveló una rara convergencia de tráfico de armas y de vida silvestre.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://international.thenewslens.com/article/187191>

05.

ESCENARIO DE

ÁFRICA

### VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	6 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Libia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.eeas.europa.eu/">https://www.eeas.europa.eu/</a>
<b>Título</b>	:	EUBAM Libia otorga poderes a las fuerzas de seguridad libias (ANGA) para combatir el tráfico de drogas
<b>Descripción</b>	:	<p>En un esfuerzo conjunto para abordar el creciente problema del tráfico de drogas en Libia, la Misión Integrada de Asistencia Fronteriza de la Unión Europea (EUBAM Libia) ha concluido un programa de capacitación diseñado en colaboración con la Administración General de Lucha contra los Narcóticos (ANGA). El objetivo es dotar a los agentes de las fuerzas del orden libios de las habilidades y los conocimientos para dismantelar las redes de tráfico de drogas.</p> <p>Un grupo libios de varias regiones del país participaron en la capacitación, que abarcó temas como análisis criminal, técnicas de investigación, métodos de inspección y cooperación policial internacional. Los asesores y oficiales de enlace de la EUBAM de España, Italia y Malta compartieron su experiencia en esfuerzos de colaboración contra el narcotráfico.</p> <p>La capacitación se diseñó en el marco de las actividades acordadas a nivel de Comité Conjunto con las autoridades libias pertinentes y tiene como objetivo mejorar las capacidades de la ANGA, permitiéndoles implementar estrategias efectivas contra el crimen organizado transnacional, al tiempo que defienden los principios del Estado de Derecho y los Derechos Humanos.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

[https://www.eeas.europa.eu/eubam-libya/eubam-libya-empowers-libyan-law-enforcement-anga-combat-drug-trafficking\\_en](https://www.eeas.europa.eu/eubam-libya/eubam-libya-empowers-libyan-law-enforcement-anga-combat-drug-trafficking_en)

# 06. ESCENARIO DE OCEANÍA

## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	9 de octubre de 2024
<b>País</b>	:	Tonga
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.france24.com/">https://www.france24.com/</a>
<b>Título</b>	:	Las islas del Pacífico Sur, desbordadas por el narcotráfico de Latinoamérica y Asia
<b>Descripción</b>	:	<p>El aislamiento y la escasa vigilancia han convertido a las islas del Pacífico Sur en una ruta privilegiada para el narcotráfico, tanto el procedente de Latinoamérica como el que viene de Asia, con consecuencias nefastas para la población local, alertan responsables de la ONU y de fuerzas policiales. La de la cocaína, procedente de América Latina, atraviesa Polinesia hacia el oeste, en dirección de Tonga, Fiyi y Samoa. La otra sirve para transportar las drogas sintéticas preparadas en los laboratorios del sureste asiático a través de Palaos y Papúa Nueva Guinea.</p> <p>En el caso de Tonga, la droga, principalmente metanfetaminas, es descargada de los buques para luego ser reexpedida a mercados más lucrativos. Lo cual, de paso, ha disparado el consumo de esta droga en Tonga, un país de 105.000 habitantes, al punto que el índice mundial del crimen organizado establecido por GI-TOC habla de "epidemia".</p> <p>En Tonga, los documentos judiciales dan fe de un un sistema saturado por casos de consumo o tráfico al menudeo, protagonizados por perfiles muy diversos: albañiles, mecánicos, profesores. La actividad son los decomisos recientes, del calibre de otros efectuados en puntos clave del narcotráfico en Asia como son Tailandia y Hong Kong.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20241009-las-islas-del-pac%C3%ADfico-sur-desbordadas-por-el-narcotr%C3%A1fico-de-latinoam%C3%A9rica-y-asia>

Las noticias, pronunciamientos, eventos o situaciones consignadas en el presente boletín no reflejan necesariamente la línea de pensamiento institucional, al ser el resultado del proceso de vigilancia y seguimiento a fuentes abiertas de nivel local, regional e internacional, efectuado con fines académicos por el CMCON.



Diagonal 20. Transversal 52  
Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla"  
Barrio "El bosque" Isla "Manzanillo"  
Cartagena de Indias D.T. y C. (Colombia)  
Móvil (+57) 310 7954642  
[cimcon@armada.mil.co](mailto:cimcon@armada.mil.co)

# ARMADA DE COLOMBIA

Protegemos el azul de la bandera